
星野先生の緩和ケア講座（第２回） 2023年10月23日
【アンケート結果】

＜参加者（回答者）の属性＞

年代 ｎ ％

20代 4 6%

30代 11 17%

40代 20 31%

50代 20 31%

60代以上 9 14%

合計 64

職種 ｎ ％

看護師 23 36%

介護支援専門員 11 17%

行政 6 9%

薬剤師 6 9%

医師 4 6%

リハ職（OT・PT・ST） 3 5%

介護職員 3 5%

MSW 2 3%

社会福祉士 1 2%

生活支援コーディネーター 1 2%

地域包括支援センター保健師 1 2%

認知症地域支援推進員 1 2%

福祉職（障がい等） 1 2%

保健師 1 2%

合計 64

職場 ｎ ％

病院 14 22%

訪問看護ステーション 10 16%

居宅介護支援事業所 8 13%

地域包括支援センター 7 11%

公的機関 5 8%

診療所 4 6%

介護老人保健施設 3 5%

保険調剤薬局 3 5%

小規模多機能ホーム 2 3%

無職 2 3%

有料老人ホーム等 2 3%

看護小規模多機能居宅介護 1 2%

通所リハビリテーション 1 2%

訪問リハビリテーション 1 2%

訪問介護 1 2%

合計 64



＜研修の理解度・満足度＞



質問４ 研修全般に対してご意見やご感想がございましたら、ご自由にご記入ください

• 1回目に続き、今日の研修も楽しみにして参加させて頂き
ました。自分の勉強不足も感じつつ、具体的に説明して頂
きとてもわかりやすく明日からの現場での対応に即実践し
ていきたいと、わくわくしています！御家族様と関わる事
も多く、とにかく傾聴して寄り添って行きたいと思いま
す！(介護職員:有料老人ホーム等:40代)

• Acp の考え方とても勉強になりました。次回も期待して
います。ありがとうございました。(介護職員:訪問介護:30
代)

• ＡＣＰセミナーが途中になっておりましたので、ぜひ開催し
てほしいです。(介護支援専門員:居宅介護支援事業所:50
代)

• zoomでの研修があって良かったです。(看護師:訪問看護
ステーション:50代)

• zoomでの参加でしたが、声が小さく聞き取りにくかった
ように感じました。資料を共有し今後の業務に生かせるよ
うにしたいと思います。(介護職員:有料老人ホーム等:20
代)

• ZOOM参加でしたが音質がクリアではなかったので、今
後その点を改善していただけるととてもうれしいです。配
信音源を直接マイクからとると良いと思われます。一度ス
ピーカーから音を出してそれを拾うと音の質が一気に低
下します。(医師:介護老人保健施設:40代)

• いつも学ばせていただいております。(医師:病院:50代)

• これから、利用者様、ご家族様に対し、傾聴の姿勢と寄り
添う気持ちを持って接していきたいと思いました。(介護
支援専門員:居宅介護支援事業所:50代)

• とても勉強になります。あやふやな知識が確実な知識に変
化しています。ありがとうございます。(看護師:病院:50
代)

• まずは傾聴が重要であることが理解できました。(薬剤師:
保険調剤薬局:50代)

• まずは聴いて信頼関係を築けてるかな、と思う段階でも、
その後の将来の気がかりなところやもしもの時のことを伺
おうとすると、勝手にこちら側が身構えてしまい、結局聴
けないことがあります．．． (リハ職（OT・PT・ST）:診療
所:40代)

• ゆっくり話を聞いてあげられるようにして行きたいと思い
ます。寄り添っていく必要を再認識しました。(看護師:訪問
看護ステーション:60代以上)

• わかりやすく、現場でも利用者様やご家族の想いに沿いな
がら援助を行いたいと改めて感じました。(看護師:小規模
多機能ホーム:30代)

• 患者さん、ご家族の意向が変わることは大いにあると思い
ながらも前に行っていた事と違う、となることもあります
が、ゆれるご本人・ご家族の意向を受け止め、うまく病棟や
医師に伝えられるよう努めたいと思いました。(MSW:病
院:20代)

• 緩和ケア外来での取り組みより、具体的な問いかけの仕方
や傾聴する姿勢など参考になりました。状況や気持ちの変
化に対し、繰り返し話し合う。本人と家族の意向について
は、「結論を出す事が大事ではなく、話し合いが大切。」と
いう意識付けを学ばせていただきました。(介護支援専門
員:介護老人保健施設:40代)

• 久しぶりの星野先生トークを聴かせて頂きました。ありが
とうございました。聴くということは、話す以上に大事だと
私も思っています。時間が短かったので聴くことについて
掘り下げることは難しいと思いましたが、機会があれば掘
り下げて聴くことができればと思います。(薬剤師:無
職:60代以上)

• 研修ありがとうございました。オンラインでも開催いただ
けるため参加しやすいです。今後とも、よろしくお願いい
たします。(生活支援コーディネーター:地域包括支援セン
ター:40代)

• 今日も忙しいところ貴重なお話ありがとうございます。
ACPの違和感、私も同じ思いをしました。だからなのか踏
み込めずにいました。少しずつ信頼関係を深めて、最強の
聞き役なろうと思いました。(看護師:訪問看護ステーショ
ン:20代)

• 参加されている現場の医療関係者さんの意見もお聞きし
たいです(地域包括支援センター保健師:地域包括支援セ
ンター:40代)

• 自分がやっていることが間違っていないこれでいいんだ
と思うことが出来ました。いつもかなり時間を要するので
訪問ならではでとれる時間だと思いました。一人のスタッ
フだけが関われることではないので細かいことでも聞け
たことはメモしておくのもいいと思いました。(看護師:訪
問看護ステーション:40代)

• 星野先生のパワーを感じることができ感動いたしました。
難しい課題ですが、協力できるところは頑張っていきます。
(看護師:病院:50代)

• 星野先生節で堅苦しくなく楽しく参加できました。ありが
とうございました。(介護支援専門員:居宅介護支援事業
所:50代)

• 大変勉強になりました。ありがとうございました。(医師:診
療所:50代)

• 聴くことの大切さが理解できた。信頼関係が成り立たない
と意思のキャッチボールが出来ないことが分かった。(介
護支援専門員:診療所:60代以上)

• 話を聞くが難しいですね。告知はあえてしないのに驚きま
した。(看護師:訪問看護ステーション:40代)

• 分かり易く時間も丁度よかった。聞くことの大切さ（何の
病気でも）を再確認、心掛けていきたいと思います。(看護
師:訪問看護ステーション:60代以上)

• 勉強になりました。ありがとうございます。(リハ職（OT・
PT・ST）:訪問リハビリテーション:40代)

• 毎回興味深く、参加させて頂いています。ご利用者様やご
家族様の各個人の考え方や受け取り方で同じ言葉や対応
に対して異なった反応がかえってくる事も多々あります。
いろいろなケースでの対応や反応の様子を聞かせていた
だく事で次により良い対応ができるようにいかしていこう
と思いました。ありがとうございました。(看護師:訪問看護
ステーション:50代)


